

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Malestar latente.

De evidencia notoria es que el pueblo español atraviesa una de las crisis más honidas y más graves porque puede atravesar pueblo alguno. El malestar general que en todas las clases de nuestra sociedad se deja sentir, tiene manifestaciones externas, verdaderos síntomas del estado morboso en que el país se encuentra, y los ciudadanos todos sufren el peso de un desasosiego, de un estado febril que nada bueno augura.

Manifestaciones de ese malestar son las constantes agitaciones obreras, que traducéndose en huelgas y con la excesiva benignidad de los gobiernos, tan hondas perturbaciones producen; la extraordinaria emigración de los que, no pudiendo soportar en los patrios lares los terribles latigazos del hambre, marchan en busca de países más ricos y mejor gobernados la estrechez misérrima de la clase media que se ve forzada a encubrir sus lacrimas tras la máscara de una forzada sonrisa de aristócrata arruinado; la indisciplina social que por todas partes cunde, y tantos y tantos síntomas como forman la rica sintomatología de la triste enfermedad que padece España. Pobreza, miseria, falta de cultura, carencia de fe, ausencia de ideales.... Ese es el estado de nuestra Patria en los momentos actuales, ese es el estado de la sociedad española en el presente momento histórico.

Mientras que el pueblo de Calceña, en masa, se dispone a emigrar porque aquel suelo no produce siquiera lo necesario para pagar todas las gabelas que el Estado echa sobre el pobre contribuyente, unos desarmados, unos hijos espúreos de la Patria, se dedican a arrojar en el Ejército la semilla de la indisciplina y la rebelión, en tanto que en Barcelona se colocan máquinas explosivas que esparcen la muerte y el terror á la par que los empleados ferroviarios amenazan descaradamente con una huelga, que llevaría la ruina y la tristeza á los más apartados rincones del solar patrio.

Y para calmar ese mal, para salvar al enfermo, ¿á qué remedios acude el Gobierno? ¿En qué forma combaten los hombres encargados de dirigir la Nación ese malestar latente del país que de tantas y tan variadas formas se manifiesta? Desoyendo las voces de la razón, desatendiendo la enfermedad del pueblo, para sólo escuchar sus locos extravíos demagógicos y prestar únicamente oídos á sus yemas radicales.

El malestar del pueblo español procede de que tiene hambre, de que sobran brazos y falta trabajo, de que el dinero no circula y de que caminamos con una calma desesperante; y ese malestar se exterioriza en formas brutales porque los Gobiernos, dando una torcida interpretación á la palabra "libertad", han alentado al

pueblo á que pierda toda clase de respetos, y deshecha la disciplina familiar, rota la autoridad social, desobediendo el Poder del Estado, bastardeado el reciproco respeto humano y ofendido el poder moral de la Religión, caminamos á un caos del que sólo Dios sabe cómo prodriamos salir.

Se impone que los españoles de buena voluntad se unan y hagan comprender á los gobiernos que los males de la Patria no se curan con tópicos huecos, ni con leyes antirreligiosas, ni con medidas deprimentes para la Iglesia de Cristo, sino con pan y trabajo para el cuerpo, Religión y cultura para el espíritu y paz y tranquilidad para la Nación.

DE PROPAGANDA

La voz de la Prensa es más poderosa que la de las campanas. — Y ¿qué adelantaremos con ofrecer á Dios templos de piedra, si no podemos ofrecerle el templo de las almas; con levantar Iglesias, sin una voz más poderosa que la de las campanas, sin una voz que busque á los fieles en sus propias casas, en sus recreos y hasta en sus viajes, y sacuda sus corazones paralizados y hiera sus conciencias dormidas, y los haga emprender otra vez el camino del templo?

El Obispo de Jaca.

EL CANARIO

Yo tengo un pajarito,
un canario de guinda pluma fina,
cual bello juguete,
que entre doradas rejas salta y trina.
Mañuero, el plumaje
se peina y el alpiñe desgranando,
de caña el varillaje
recorre enai pentagrama cantando.
Cuando el alpiñe falta
ó falta la hoja de escarola, inquieto
plá; mas luego salta
y trina alegre ante el cajón repleto.
Si en el jardín le pongo
rabia contra el charru charru de los pardales,
y debe ser anpogno
que en los gorriones ve á los liberales.
Pues no he visto avechucho
más pillo que el gorrión ese casero,
republicano dacho,
demócrata rabioso y majadero.
Las canales del templo
rompe; y roba, si tiene su iglesiario
higos y avas; su ejemplo
bastardea hasta el canto del canario.
El mis ha apreudido
el charru charru infernal de los pardales,
que le perdona, habido
su odio á pajarracos liberales.
Cuando junto á él me siento
y leo en alta voz El Castellano,
á la lectura atento
por no estorbarme canta piano, piano.
Si un liberal talizado
á visitar el cura se propasa,
el me le canta airado
el charru charru hasta que se va de casa.
A un barnerillo zote
á quien vió El Liberal en el bolsillo
remojóle el cogote
arrojándole el agua del pocillo.
Pues si el canario aprende
á hablar en guisigay cual los carlales,
ya no extraéis si entiendo
la rabia que me dan los liberales.

S. Liso y Estrada.

NOTAS DEL RESOLANO

Canalejas siguió con las comilonas. El otro día comió con todos los Ministros en el hotel Ritz, y después, allí mismo, celebraron Consejo. Esto de celebrar Consejo en un hotel nada tiene de particular; cualquier día le celebran alrededor de un velador en la puerta de algún Casino de la calle de Alcalá ó en la Puerta del Sol, y tampoco tendría nada de particular, y si no oigan lo que dicen á los periodistas cuando van desfilando uno á uno ó dos á dos, pues el número no hace al caso. ¿Hoy? nada de particular. Cuatro cosillas... total, nada.

Y para nada necesitan ya esos señores atracarse antes en succulento banquete? Pues, señor, estamos arreglados.

Yo no puedo aguantar eso, porque es un brutal insulto á los españoles!

¡Aquí, que estamos todos con el hambre á puñetazos, que vengan ahora los llamados y obligados á procurarnos el pan que necesitamos á comérselo en nuestras tabernas! ¿Puede sufrirse tanta burla? ¡Oh! y seguramente se ocuparían de la emigración, tema primoroso para tratarle entre chuletas y pollos asados.

Algunos periódicos ridiculizan la determinación del Gobierno de emplear una barbaridad de millones en un monumento que conmemore las Cortes de Cádiz; mientras pueblos enteros, como Calceña, tratan de emigrar.

No es para tanto, señores, si se marcha un pueblo, en cambio se habrán salvado los principios. Y unos principios que costaron tantas y tan ricas colonias bien merecen un monumento!

Algunos dirán y con razón. Ese monumento á las Cortes de Cádiz que le costó sus admiradores, no á costa del fondo común donde hay dinero de muchos que abominan de dichas Cortes.

Pero, ¿qué quieren ustedes? Los gobernantes que ahora se estilan; los surgidos de la opinión! los ha entrado el capricho de hacernos rabiar.

—¿No queréis Cortes de Cádiz? Pues ahora os obligo á que la levantéis un monumento.

—¿Queréis Comunidades religiosas? Pues fuera las Comunidades religiosas.

Nada; una verdadera delicia.

¿No recuerdan ustedes lo regocijados que ventan algunos periódicos católicos comentando los arañazos y mordiscos que Soriano y Lerroux se han propinado? Pues yo quiero recordarlos, á los periódicos aludidos, lo de la paja y la biga.

Ellos vetan el escándalo en la acción republicana y no se aperciben del que tenían en casa.

¿Pueden estar satisfechos? Se rien de la división entre los republicanos; mientras se tiran ellos de las greñas.

Y lo peor es que me zarandeen á los señores Obispos, con tan poco respeto que ya pasa de castaño obscuro.

Si la cosa sigue así va á haber necesidad de buscar con la linterna de Diógenes al periódico bueno.

Yo, la verdad, estoy perplejo. ¿Qué periódico recomiendo?

El otro día me decía un señor á quien le he hecho dejar el Diario Universal por uno católico, distinto

del que yo leo: Diga usted, ¿yo creí que habría más claridad y mejor lenguaje en la prensa católica? Mire usted, y me enseñaba el periódico, una, dos, tres columnas poniendo como un guiñapo á tal periódico, y como hoy fué ayer y todos los días. Esto no es un diario católico; esto es un pasillo de verduleras.

Aquí no sólo al periódico tal, sino que se traen y se llavan con demasiada soltura á personas y cosas muy respetables.

Otros á quienes les he hecho también suscribirse á periódicos católicos desde primeros de año, me han hablado de ciertas cosas muy traqueteadas por nuestra prensa en estos días, sobre todo por los diarios de Madrid, en tales formas, que he sacado en consecuencia que en vez de provecho han sacado hasta ahora daño y no poco.

¡Estamos arreglados!

Hoy leo en el periódico la caída de Canalejas. ¡Y qué caída tan ridícula!... en un baile. ¿Con que Canalejas baila? Pues... que baile. Al fin y al cabo esa es la afición de los que no saben hacer habilidades con la cabeza, hacerlas con los pies.

Zarzeño.

CARNIVAL

I

En vísperas de la Santa Cuaresma, me parece oportuno tratar de aquellos tres días anteriores, que constituyen un suceso para los mundanos y un triunfo para el ángel de las tinieblas: Del Carnaval.

Fijándonos detenidamente en los tiempos presentes, y dirigiendo una mirada retrospectiva á los tiempos de fervor y de inocencia, primicias del cristianismo; tiempos que con tanta velocidad, pasaron y cuyo en cautador recuerdo sólo permanece en los libros y monumentos sagrados de nuestra religión; tiempos que hacen suspirar á la Iglesia, sin que logre volverlos á ver; tiempos que al cristianismo de nuestros días le darán siempre en nuestro, arguyendo de tibieza y poca fe; indudablemente nos sentiremos conmovidos ante la diferencia entre el presente y el pasado.

La virtud guiaba los pasos del cristiano; la caridad brillaba en todas sus acciones; el santo temor de Dios arreglaba todos sus negocios; el poder era la divisa que le distinguía; los poderosos amaban á los pobres y los hacían partícipes de sus caritativos convites; los pobres, humildes y modestos, bendecían á Dios en su indigencia y sufrían con resignación el peso de sus trabajos; las doncellas, adornadas con el majestuoso traje de la vergüenza y del recato, seguían como vírgenes puras y fervorosas al Cordero; las madres de familia, sin otro arroyo que el de la modestia, sin otro cuidado que el de servir á Dios, no eran inferiores á las vírgenes, sino en la prerrogativa del estado, igualándolas en el fervor de la caridad.

Por enemigas que fuesen los paganos de los cristianos y por malignos censores que fuesen de sus acciones y conducta, jamás tuvieron que reprenderles por exceso de lujo, de ostentación y vaquería.

Había en aquel tiempo, como en el nuestro, tertulias, juegos y fiestas; se daban convites profanos, había espectáculos y bailes públicos...., pero jamás se vió que un cristiano

tomase parte en esas asambleas lúbricas.

¿Qué escándalo no hubiera producido si uno solo, olvidándose un momento de lo que era, hubiera asistido á esas diversiones públicas! Se le habría mirado desde entonces como un apóstata.

«Entrad en las prisiones, decía con firmeza Tertuliano á sus perseguidores, y si entre cadenas halláis alguno, no acusado de otro crimen que el de haber confesado á Jesucristo, aquél no será seguramente cristiano».

Entonces no necesitaba la Iglesia, poner diques á la relajación de sus hijos.... Pero hoy.... no puede mirar sin dolor cómo corre el mundo á esos espectáculos y asambleas, donde va á beber en copa de oro el tósigo de la muerte, donde se introduce por todos los sentidos la impiedad condimentada con el deleite; donde la obscenidad se propina convertida en arte; donde la virtud, la inocencia y el honor peligran, y donde el mismo aire que se respira inficiona el corazón y extingue todos los sentimientos de religión y de piedad.

La Iglesia, repito, ve con dolor cómo sus hijos se entregan á la ociosidad, á los placeres, á las diversiones y á los excesos más vergonzosos, canonizados con el nombre de antiguas costumbres; ve renovar en medio del cristianismo los sacrificios impuros con que la embriaguez, la impureza, la disolución y el fanatismo de un pueblo ciego hacen la apología del incontinente Baco; ve las ciudades cristianas convertidas lastimosamente en teatros de inmodestia y destemplanza; ve.... y ¡ojalá no lo vieses! ve que la gula, la lascivia y desenvoltura son miradas en esos días de Carnaval más bien como un flujo necesario y natural de la estación, que como verdaderos vicios é incentivos á los mayores desórdenes.

Si nosotros nos preciamos de tener á la Iglesia por madre, enjuaguemos su llanto y sigamos el ejemplo de muchos de sus caros y esclarecidos hijos. Santa Catalina de Sena mientras duraba el Carnaval permanecía la mayor parte de la noche en oración; San Carlos Borromeo instituyó multitud de ejercicios santos y devotos para desterrar de su arzobispado los excesos del Carnaval; San Francisco de Sales se retiraba á la soledad y se entregaba á los ejercicios de piedad por no ver y ser testigo del desenfreno del pueblo cristiano en estos días....

Lejos de nosotros ese espíritu profano y licencioso.

En la oración y en el recogimiento encontraremos lo que no puede hallarse en el bullicio y en los pasatiempos mundanos; la verdadera satisfacción y alegría fundada en la paz de la buena conciencia.

Desde Madrid.

El viaje regio á Alicante y las incidencias del mismo han atraído la atención de las gentes durante estos últimos días, haciéndola apartarse del campo político, en el que, por cierto, ni son todo flores ni parece presentarse con buen cariz la cosecha que ha de recoger el Gobierno. En la regia excursión á Alicante ha habido, como siempre, sus incidentes cómicos y sus cuestiones de etiqueta; pero de los primeros, ninguno tan gracioso como el batacazo dado por el Sr. Canalejas al hacer uno de los pasos más interesantes de su comián. El Presidente del Consejo fué á hacer

el paso, resbaló... y lo hizo ¡vaya si lo hizo! Menos mal que ya está acostumbado.

De regreso en Madrid la Corte, han vuelto a adquirir animación los centros políticos, en los que se cotizan todas las noticias y se dejan circular libremente hasta los más absurdos rumores. Sin embargo, algunos de éstos merecen ser conocidos porque marcan el verdadero estado de la política y no creo yo que anden muy distantes de la verdad. Coméntanse los viajes de Moret y de Romanones, diciendo algunos que es muy extraño que ambos personajes se hayan marchado la víspera del regreso de Camalejas, cuando era natural que hubieran deseado verle y oír de sus labios informes y detalles del viaje. Weyler, que antes se pasaba la vida viajando, tampoco parece que piense venir a la villa del oso... por ahora; Montero Ríos permanece en cerrado en su castillo de Lourizán, y Camalejas, abandonado de todos los conspicuos del partido, puede ahora hacer cuanto quiera; pero ¿y luego? Porque ese abandono en que le dejan ¿no puede ser precursor de algo que todos vemos? Y la ley de Asociaciones se esfuma en el horizonte, y la caída del Presidente nos viene a la memoria... ¿Será la ley de Asociaciones otro paso de cotillón?

Varios Ministros se hallan indispuestos, no pudiendo acudir a sus despachos respectivos, y estos comentaristas políticos, que son la gente más traviesa que hay, piensan que acaso esas ligeras indisposiciones obedezcan al deseo de librarse de los cien mil candidatos a Diputados provinciales, que, como moscas a la miel, van acudiendo estos días a los departamentos ministeriales. Y en verdad que es una verdadera plaga de candidatos la que se cierne sobre los pobres distritos. Ha caído mucho el papel de Diputado provincial. Antes, los Diputados provinciales eran algo; ahora, hasta los zapateros de portal son candidatos.

Celebró su sesión de clausura la Asamblea republicana, en la que ha habido mientes como puños y puños como mientes. ¡Digalo el pobre señor Nougués! Jugando a que hacían su Constitución, han pasado unos cuantos días los republicanos: se han distraído honestamente y, salvo a la Gramática y al sentido común, no han hecho daño a nadie. Si en esa Asamblea no hubieran llegado a insultarse mutuamente como comadres de patio de vecindad, hubieran pasado desapercibidos. ¿Puede hacerse mayor elogio de ellos?

Ha vuelto a desencadenarse el furioso temporal que tan terribles estragos produjo hace pocos días. También ahora se han dejado sentir sus espantosos efectos, siendo bastantes los naufragios de barcos pesqueros y no pocos, por desgracia, las personas que han perdido la vida entre las furiosas olas del embravecido mar. Una oración por sus almas y una limosna para sus deudos.

Han sido puestos a disposición del Juzgado militar, como incurso en la ley de Jurisdicciones, tres individuos que se dedicaban a repartir profusamente entre los quintos sorteados el pasado domingo y a pegar en los sitios públicos unos pasquines incitando a la rebelión, injuriando infamemente al Ejército e invitando a los mozos del último reemplazo a dejar de incorporarse al servicio militar. Los infames y criminales ciudadanos están afiliados a la Casa del Pueblo, de la que han salido en varias ocasiones insultos soeces contra nuestro Ejército: la Casa del Pueblo no ha sido aún clausurada. ¿Qué más queréis que os diga? Precisamente ahora, a raíz de una campaña honorosísima, en la que se ha visto a muchos nobles, a muchos poderosos sentar plaza y luchar como soldados rasos en defensa de la Patria, esas predicaciones traducidas del francés indignan a las gentes honradas. ¡Y esos hombres han nacido en España y hablan nuestro idioma!... ¡Qué horror!...

Los empleados ferroviarios, ó mejor dicho, los elementos anarquizantes que se han arrogado la representación de los empleados ferroviarios, amenazan nuevamente con que si no se atienden sus reclamaciones, se declararán en huelga general que, de realizarse, acarrearía enormes trastornos a la vida comercial de la Nación. Nada se sabe de lo que pensará hacer el Gobierno en este punto; pero ya verán ustedes cómo se limita a

cruzarse de brazos y esperar los acontecimientos, para luego demostrar la ineptitud de los Ministros demócratas en eso de la intervención en las cuestiones sociales.

Sillero.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El sábado 18, se acercará a Portugal una depresión procedente de Madeira, la cual ocasionará lluvias en nuestras regiones, especialmente desde las del O. hasta las centrales, con vientos del 2.º cuadrante.

Avanzando hacia el E. la citada depresión, pasarán sus núcleos por la Península el domingo 19, y producirán lluvias, particularmente desde las regiones del meridiano central hasta el Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

El lunes 20, se hallará en el Mediterráneo la depresión de los días anteriores, y se presentará en el mar del Norte un centro borrascoso, el cual, procederá de N.O. de Escocia. Se registrarán algunas lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 21, se irán apartando de nosotros, por el mar Báltico y golfo de Génova, los centros perturbadores mencionados, y su influencia solamente se sentirá un tanto en el N. y NE., mejorando, por consiguiente, la situación.

Del 22 al 23, seguirá siendo ésta bastante tranquila en nuestras regiones.

El viernes 24, se perturbará de nuevo el estado atmosférico de la Península, porque la depresión de Madeira, que empezará a manifestarse en nuestro SO. el día anterior, avanzará, bifurcándose hacia nosotros, y tendrá sus centros de acción en Portugal y en el Estrecho. Por el influjo de estos elementos se producirán lluvias en Andalucía y Portugal, desde donde se irán extendiendo hasta el Centro y Levante, con vientos del 1.º cuadrante.

La situación meteorológica del sábado 25 será semejante a la del día anterior, con la diferencia de que el núcleo de fuerzas de Portugal se habrá remontado a nuestro NO., y el del Estrecho se habrá movido un poco hacia el E. Seguirán registrándose lluvias, principalmente desde el O. y S. al Centro y Levante, con vientos de diverso rumbo.

El domingo 26, habrá pasado a la bahía de Vizcaya el núcleo de fuerzas de nuestro NO., y el del Estrecho se hallará en Argelia. Se producirán algunas lluvias en la mitad oriental, especialmente en el N. y NE., con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El lunes 27, quedará un mínimo barométrico en el Mediterráneo superior, y otras depresiones del Atlántico se irán acercando a Irlanda y a nuestro SO. Tiempo más ó menos nuboso en la Península, y algunas lluvias en el O. y NE., con vientos variables.

El martes 28, llegarán a Irlanda y a Portugal las referidas depresiones del Atlántico, las cuales propagaron su acción por nuestra Península, ocasionando lluvias, particularmente desde el O. al Centro, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

Sfeljoon.

PARA ANTONIO FIGA

Nada más lejos de mi intención que molestarte ni herir tu excesiva modestia, que yo respeto como una de las prendas personales que más digno de mi cariño te hacen; pero permíteme que te dedique unas cuantas líneas para hablarte de un asunto que, desde que tú lo tomaste entre manos, lo vi realizado; que a tanto llega la fé que en tu actividad tengo: el Ateneo de Toledo.

He leído con entusiasmo, con verdadero entusiasmo, el artículo que publicaste en *El Día de Toledo*, y si el conocimiento que tengo de mi pobreza mental y la certeza en que estoy de que con ello desmerecerían las cuartillas por tí firmadas no me lo impedirían, te diría que lo suscribo. No lo suscribiré, pues; pero sí diré públicamente, con un énfasis que no se

me oculta que resulta ridículo, que lo apruebo y lo aplaudo desde su primera hasta su última letra.

Como yo soy muy aficionado a los clásicos, entiendo que a personas como tú, *non multa, sed multum*, y, por lo tanto, me limito a recordarte que, como Médico que eres, debes atacar con rapidez el mal endémico de la indiferencia toledana, aplicándole una fuerte corriente eléctrica de las pilas de tu entusiasmo, y procurar que la crisis se incline del lado de la formación de ese centro de cultura, que todos los que sabéis creo que debéis desear y que los que queremos aprender anhelamos.

¿Que te critican? ¿Que alguien puede pensar que tú te eriges en cabeza visible de la idea? ¿Que se despiertan evidias, y se levantan celos, y surgen pasioncillas bajas? ¡Bah! ¿No estás tú mucho más alto que todo eso?

No desmayes, que te siguen muchos, y de entre ellos no somos pocos los que te acompañamos con nuestro más cariñoso entusiasmo.

Cirauqui.

Ayuntamiento.

Igual que la sesión anterior, fué presidida la de la presente semana por el Primer Teniente de Alcalde Sr. Medina. En los escaños rojos los Concejales Sres. Peláez, Conde, Gutiérrez, Gamero, López (D. L.), Pintado, Bueno, López (D. M.), Ledesma, Guzmán y Garijo.

Aprobada el acta anterior y verificado el sorteo entre los mayores contribuyentes para constituir la Junta municipal, se tomaron los acuerdos siguientes:

Moción del Sr. Pintado sobre la interposición que ha de darse al contrato de arriendo del arbitrio de Puestos públicos.

Que pase a la Comisión respectiva.

Liquidación de la cobranza de cédulas personales y moción de Contaduría sobre la misma.

La Corporación presta su conformidad.

Liquidación del presupuesto de 1910.

Hechas algunas atinadas observaciones y tomadas en consideración, quedó aprobado.

Resolución gubernativa relativa a reclamación de D.ª María Victoria Alonso, Maestra auxiliar de la Escuela de párvulos.

Después de alguna discusión y reconocer todos los asistentes el varapalo que se les otorga con dicha resolución, se muestran conformes en que pase a la Comisión de Instrucción pública para que informe sobre la conveniencia de acudir ó no en alzada.

Comunicación del Sr. Gobernador civil sobre cumplimiento de la Real orden de 25 de Enero último relativa a servicios sanitarios.

Dicha disposición se refiere a que el Ayuntamiento nombre un Médico que asista al curso que por tres meses ha de celebrarse en Madrid con objeto de estudiar la bacteriología. Se autorizó a la Alcaldía para que designe el Médico que desee, sufragando los gastos del capítulo de imprevistos.

Instancia del Sr. Coronel de la Academia de Infantería solicitando autorización para erigir un monumento que perpetúe la memoria del Alumno D. Luis Almansa, en terrenos de Alijares.

Concedido. Previa la declaración de urgencia, dióse lectura de una instancia de la naciente Sociedad *Amigos del árbol*, pidiendo autorización para hacer gran número de plantaciones (dos mil, según manifestó la Presidencia) en terrenos próximos de Alijares, y al mismo tiempo encareciendo la necesidad de que indique el número de obreros que puede dedicar para abrir zanjas.

Todos se muestran conformes con la primera parte de la instancia, y respecto de la segunda acuerdan con-

ceder 250 pesetas en vez de mandar peones.

También leyóse otra instancia de la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A. pidiendo permiso, y así se acordó, para empezar el derribo de las casas del Paseo de la Rosa.

Se acordó dar las gracias al Doctor Piga por el donativo que ha hecho al Laboratorio Municipal de Higiene de dos aparatos utilísimos.

Una vez en los ruegos y preguntas la Presidencia hace saber la comunicación recibida en la que se le manifiesta el gran número de inundaciones de alcantarillas ocurridas estos días.

El Sr. Garijo anuncia una moción para la semana próxima, sobre la forma de construcción del alcantarillado. También este señor encareció a sus compañeros que estuvieran conformes que figurara en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte de Costa; así se acordó.

Y después de otros ruegos, se levantó la sesión.

Hasta otra.

Garijo.

Orientación Católica del Problema Social.

Conferencia dada el día 12 del corriente en la Sociedad de Dependientes de Comercio de Toledo por nuestro querido é ilustrado amigo don José Rodríguez de Diego, Presbítero.

SEÑORES:

Mi presencia en esta tribuna no dejará de despertar entre vosotros seguramente alguna sorpresa: en primer término, por los escasos títulos que al conferenciante acreditan; y en segundo lugar, porque este traje que visto y que me honra, suele producir en asambleas como la presente inexplicables movimientos de extrañío al par que infundado recelo.

Haciendo, pues, ingenua y sincera confesión de mi insignificancia, creo dejar a salvo mi responsabilidad aunque no la discreción y buen acierto de la esclarecida Junta Directiva, que si siempre y en especial al elegir a los preclaros ingenios y castizos hablistas que me han precedido ó me sucederán en esta tribuna, patentizó bien a las claras su intachable criterio, conveudréis conmigo en que hoy ha dado un paso en falso al poner sus ojos en mí, tan pobre de ingenio como desuado de galas oratorias.

Mis hábitos talares tampoco creo serán parte a fomentar vuestros prejuicios, si es que han llegado a germinar en vuestro ánimo. No es un ser raro el que os habla; es un paisano y amigo que, identificado con vuestros sentimientos, viene a estrechar vuestras manos entre las suyas, y a quien le cabrá el alto honor de repartir unos instantes amigablemente con vosotros.

Después de rendir mi tributo de acción de gracias a los dignísimos miembros de la Junta Directiva é implorar de vuestro con todo eucarístico y amena indulgencia y benévola atención, paso a definir sintéticamente el asunto ó motivo de esta conferencia.

..

Buscando con escrutadora mirada por las altas regiones de la filosofía y de las ciencias eclesiásticas, civiles ó políticas y por los vastos dominios de la Historia un tema que por su relación con el fin especial de este centro y con la tendencia particular de mis estudios fuese propio del acto solemne a que asistimos; entre los muchos que a mi mente se ofrecieron, sólo supe hallar uno que, reuniendo las condiciones indicadas, resaltase además por su natural importancia y grandeza y por su vitalidad, aplicación y trascendencia a la época en que vivimos; para que absorto por él nuestro entendimiento, desapareciese cuanto antes de vuestra vista la personalidad del que lo expone y desarrolle.

¿Cuál es entre los enmarañados problemas, que en la actualidad agitan y trastornan poderosamente a los individuos, a las familias y a las sociedades, el de más capital interés y cuya pronta solución esperan con impaciencia ricos y pobres, Reyes y vasallos, plebeyos y magnates? Registrad escrupulosamente las cuestiones más palpitantes que rebullen en el fondo de toda sociedad, las

batallas que traen divididos los pareceres y las opiniones y no lograréis encontrar nada que pueda ponerse en parangón con el llamado autotomásticamente «Problema Social».

Este es el problema de los problemas; la cuestión de las cuestiones de nuestros tiempos; todos la oyen, afirman y sienten, los oradores la evocan, los gobernantes la temen, los pensadores la estudian, los publicistas la discuten y vulgarizan y los sociólogos de todos los matices tratan de resolverla. No es sólo cuestión de detalles, es mar de fondo: es la lucha entre la verdad y el error, el bien y el mal, el amor y el odio, la Iglesia y la impiedad, la iniquidad y la justicia, la libertad y la tiranía, la familia y su disolución, la propiedad y el robo, la autoridad y la anarquía, la Patria y su destrucción, la democracia racionalista y la democracia cristiana: esto es, entre la vida y la muerte de todo aquello que constituye la base del orden social existente.

¡Riqueza y pobreza! Ahí tiene el enigma. Usted hijo de un potentado, yo hijo de un obrero.... Usted rico y yo pobre.... ¿por qué? Usted dichoso y yo desgraciado, ¿por qué? ¿Por qué usted en ese palacio y yo en esta choza miserable? ¿Es que yo no valgo tanto como usted? Sí, señores: el alma del último de los pobres ante Dios vale á veces más que el alma de un Carlo Magno.

Con razón no hay sentimiento más profundamente arraigado en el corazón del hombre que el sentimiento de la igualdad ante el derecho. ¿Por qué, pues, no hay hecho más frecuente en la vida que la desigualdad de los hombres entre sí ante esa realidad que se llama la fuerza de las cosas?

Siempre ha habido pobres y siempre los habrá, pero no siempre ha existido el pauperismo, que es la postema de la sociedad actual y la vergüenza de la civilización moderna. La resolución de este gravísimo problema os urge: ó se resuelve bien y se salva la sociedad, ó se le dará por solución lo que ha de hundir el mundo en un piélago de desventuras.

Mas para acometer la resolución de este problema, se ha de reconocer ante todo que verdaderamente hay en la sociedad actual un desorden profundo y monstruoso que se ha de corregir. Este desorden reside en el modo (ó más bien en la falta de modo) de la producción y repartición de la riqueza. Posee el mundo moderno medios de producción muy superiores al antiguo, la facilidad de comunicaciones es grandísima y con todo, á pesar de la producción prodigiosa de riqueza pública, se hallan miles y miles de personas, muy especialmente en las grandes capitales, que perecen de hambre; ven correr los ríos de riqueza junto á sí y no les es lícito aproximar á ellos sus labios; ven emplearse las fuerzas productoras en crear refinamientos de una civilización paganizada, en servir al lujo, en derrochar escandalosamente, mientras ellos carecen de un pedazo de pan que llevar á su boca.

En esta situación se encuentran millones de ancianos y otros hombres inútiles y mutilados, innumerables viudas y huérfanos; familias enteras á cuya sustentación no basta el salario de los padres, y finalmente sienten el azote de la miseria obreros y agricultores robustos, á quienes una circunstancia cualquiera, una mala cosecha, el paralizarse los grandes centros industriales de que viven, deja entre agonías luchando con la muerte, como los peces á quienes un río al cesar su crecida abandona en medio de los campos.

Esta situación es gravísima: el número de personas que mueren de hambre, en capitales opulentas como Londres, causa horror, y el de los que viven muriendo, sustentando un hilico de vida como una mecha humeante, es muchísimo mayor todavía, y para hacer más duro el contraste, ven esos desgraciados la pompa del mundo, la abundancia de los ricos, el boato y la profusión de la sociedad que les rodea, cuyos perfumes respiran y de quien no reciben sino desdenes y desprecios, cuando no persecución cruel con las bárbaras medidas de represión de la mendicidad.

¿Qué mucho que el infeliz á quien no se permite siquiera tender la mano é implorar un mendrugo de pan en sus agonías para que no turbe el placer de una sociedad degenerada, dé cabida en su corazón á sentimien-

tos de inferno y á sueños de venganza espantosa? ¿Adivináis ya la causa del interés que despierta el problema social, del calor con que se debate, del afán con que se le buscan soluciones?

Ni en el orden físico, ni el orden intelectual, ni en ningún orden de cosas, se dan generaciones espontáneas: todo procede de alguna causa. ¿Cuál es la causa generadora del problema social? Y si tiene solución, ¿dónde hemos de buscarla?

He aquí lo que nos proponemos investigar esta tarde

El tema, como véis, no puede ser más fecundo y se presta á una serie de conferencias como la presente. Pero ya que no me sea dado desarrollarle en todos sus pormenores, trazaré las líneas generales para su desenvolvimiento.

(Continuad.)

MITIN FEMINISTA

Reunidas en sesión las sobraditas solteras, á las criadas y obreras así dicen: compañeras, viva la emancipación.

Si ello es maldición divina ó qué es lo que á la mujer hasta hoy sujetó al poder del hombre que la domina, ahora lo vamos á ver.

Desde el rico hasta el más pobre libre el hombre se pregona y hace de su capa un sayo, y á la mujer solterona, á esa que lá parta un rayo:

El mismo García Prieto, aunque no en todo acertado, al hombre nos ha igualado; ya sabéis que este sujeto es el Ministro de Estado.

Al cual por cierto le extraña que la mujer en España no tenga brío en su pecho para exigir su derecho... ¡que se lo diga á una mañá!

Y pintó el gran asazura á la mujer española como madre que está soñando la batahola de la casa con ternura.

No habrá tratado el indino solterona sin destino, mozas de puñal en liga, ó una suegra con mal vivo ó una portera enemiga.

Sirvamos al hombre fieles, no diga á nuestro partido que abandonando el cocido, saca otros los gabelos, ni sabe hacer un zurcido.

Y si se vota el sufragio, id á votar en tropel al hombre que os sea fiel: (todas) ¡sí! ¡vaya un naufragio ¡sí no votamos por él!

S. Liso y Estrada.

Rápida legal.

LAS ARMAS

El uso de armas sin licencia, y por tanto el uso de armas prohibidas, está castigado en el Código con la penalidad de una falta.

Pero como en el Código penal suele haber sus *intrigias*, no lo es pequeño el caso frecuentísimo de que la benemérita sorprende en un baile público ó en una romería, á muchos matones, á quienes, practicado el *cacheo*, les decomisan armas de fuego.

Pues en tales casos existe el delito imputable á los que concurren á reuniones ó manifestaciones llevando armas de fuego.

Es muy oportuno que los jefes de la Guardia civil y de toda policía judicial recomienden á sus subordinados que en tales denuncias, al pasar con las armas recogidas el correspondiente atestado á la autoridad judicial, procuren aclarar el sitio ó lugar y la ocasión en donde han recogido las precipitadas armas.

Japón.

PARA TODOS CIRCULAR DE CORREOS

Por el Negociado Internacional de Correos se ha publicado una circular determinando los objetos cuya circulación por el correo está prohibida en el cambio con el extranjero, según ha comunicado la Oficina Internacional de Berna, y que son los siguientes:

Para Alemania, Estados Unidos de América, Austria Hungría, Bélgica, Costa Rica, Dinamarca, Antillas danesas, Egipto, Francia y sus posesiones, Luxemburgo, Méjico, Noruega, Portugal y colonias portuguesas, Rumania, Rusia, Suecia, Suiza y Uruguay, está prohibido enviar, no admitiéndose, por lo tanto, á su circulación por el correo con destino á los mencionados países, los pliegos que contengan billetes de Lotería é impresos relativos á la misma.

Para la Gran Bretaña y colonias inglesas de las islas Falkland, Gambia, Manta y Santa Elena, aquellos objetos cuyo sobre ó envoltura lleve etiquetas semejantes á sellos de Correos. Muestras de bebidas espirituosas (excepto el vino y los aceites esenciales.) Tarjetas postales escarchadas.

Para las colonias inglesas de Basutolandia, Bechuanalandia, Cabo de Buena Esperanza, Natal, Zululandia, Transvaal, Guayana inglesa, islas Bahamas, Hong Kong, establecimientos de Estrecho de Malaca y Terranova, billetes de Lotería é impresos relativos á ella.

Para Italia y colonias italianas de Eritrea y Benadis: álbums para coleccionar fotografías, tarjetas postales ó sellos de Correos.

Para Portugal y sus colonias: envios cerrados cuyo contenido no parezca carta.

Para Dinamarca: almanaques, excepto cuando se trate de obras científicas ó literarias que contengan un calendario, siendo ésta la parte menos importante ó esencial de la obra.

Para Bélgica: tarjetas postales ilustradas, escarchadas, y para Venezuela, libros empastados.

Gallinas barométricas.

Los que se dedican á la cría de canarios les hacen comer pimienta de Cayenne; lo que da á su plumaje un precioso tinte anaranjado.

Un cultivador de Loiré acaba de ensayar el mismo alimento con las gallinas blancas de su corral. Las pobres se pusieron coloradas, como si las hubieran piropado.

Después, el amo de las plumíferas observó que con el tiempo húmedo el color de sus alas se oscurecía más. De modo que al verlas purpúreas se puede prever la lluvia.

Los fraulucos hidrométricos están de capucha caída. El cultivador de Loiré se rie de ellos y de toda clase de barómetros.

Cuando quiere averiguar si va á llover, sale al corral. Si las gallinitas están muy coloradas, agua segura.

EL ARBOL DE LA LLUVIA

En estos últimos tiempos, vienen efectuándose tentativas para aclimatar en Europa el «tamai caspi» del Perú. Este árbol ofrece una particularidad original: sus hojas recogen los vapores acuosos de la atmósfera y los transforman en agua abundante y continua.

Durante el estío, cuando los lechos de los arroyos están secos; cuando el calor alcanza un máximo de intensidad, el «tamai caspi» presta muy útiles servicios: no solamente humedece el suelo al pie del árbol, sino que prodiga el agua en tal cantidad, que la convierte en una verdadera irrigación.

Si se obtuviera de este fenómeno toda la utilidad posible, los terrenos se hallarían admirablemente fertilizados.

Cada «tamai caspi» produce un minimum diario de 40 litros. Un kilómetro cuadrado de superficie permite la plantación de 10.000 árboles en este espacio, de los cuales se obtendrán 400.000 litros de agua; deduciendo de esta cantidad de líquido la que se perderá por las evaporaciones y las filtraciones, quedaría reducida á 150.000 litros para la irrigación.

El «tamai caspi» vegeta fácilmente en casi todos los terrenos, crece rápidamente y resiste á los cambios más bruscos de temperatura.

Si se consiguiera aclimatar entre nosotros este árbol, suponiendo que el árbol ofrezca esas virtudes, tendría resuelto el Sr. Gasset la mitad del problema de los riegos.

DE LA PROVINCIA

Talavera.

Como era de esperar, á los pocos días de encargado nuevamente de la Alcaldía el célebre D. Andrés Fernández, ha tenido que hacer renuncia de la misma agobiado por las exigencias de D. José, á quien estos trastornos han puesto en grave apuro para no contrariar al Diputado Sr. Beruete y dar el bocado á dicho Sr. Fernández, como ha sucedido; así es que ya ha tomado posesión de la vara el Sr. D. Rogelio Ruiz de Acevedo, ligado al dicho Sr. Beruete. De esto poco podemos prometernos, puesto que ya sabemos de otras etapas lo que da de sí, á no ser que haya variado en genio y figura. La población ve ya con indiferencia esta clase de cambios, pues todo es hasta acostumbrarse.

Noches pasadas, cuatro sujetos amigos de dar bromas, se permitieron asaltar el jardín del significado republicano y radical por añadidura D. Augusto Manzano, en el paseo de la estación, lo que visto por su criado, la emprendió á tiros con los tales sujetos, hiriendo á uno según él y por la sangre que se advirtió en la arena, recibiendo á cambio una puñalada que solo le pasó la ropa. No se sabe aún quienes fueran ni su intento, pero es muy posible que quisieran llegar hasta la alcoba del señor con alguna misiva del Dr. Esquerdo, su íntimo amigo. De todos modos, celebramos fueran interrumpidos en el camino, para evitar tal vez la revolución social tan deseada.

El mercado del 15 ha sido una jodeda feria en ganados de todas clases, haciéndose muchas transacciones.—El Corresponsal.

Segurilla.

Noches pasadas, entre los mosos de dicho pueblo, hubo, como muy de ordinario en él mismo, palos, pedradas y tiros, terminando con un herido grave y dos agresores á la cárcel del partido, donde continúan.—El Corresponsal.

SE ALQUILA

un cuarto económico con agua de fuente y de aljibe, calle de Núñez de Arce, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, número 3.

DE LA CAPITAL

Nombramientos.

Por el Excmo. Sr. Delegado Regio ha sido nombrado Agente ejecutivo para Villarrubia de Santiago, Villatobas y Villacañas D. Apolinario Montes de Lema, y para Yébenes y Lillo, respectivamente, D. Angel Vega y don Leopoldo Gascon.

Les han sido concedidos honores de Jefes Superiores de Administración civil á los Sres. D. Venancio Ruano y D. Calixto Serrano.

Nuestra enhorabuena. Nuestro distinguido amigo D. José Palanco, ha sido nombrado por el Claustro de Profesores de la Escuela Superior de Madrid, previas oposiciones, para la cátedra de Historia de la Universidad de Granada.

D. Francisco Palacios Brugada ha sido nombrado Director particular de la Sociedad de Seguros contra Incendios «La Urbana», por renuncia del cargo que venia ejerciendo la señora Viuda de Morales Díaz.

El distinguido Profesor de esta D. Juan Hidaigo ha sido nombrado Secretario de la Normal de Maestros de esta ciudad.

Por la Junta provincial han sido designadas para ocupar las plazas de Muestras auxiliares interinas de Almorox, D.ª Isabel Sanz y D.ª Carmen Rodríguez Carreno.

Pesas y medidas.

El jueves dió principio la comprobación de pesas y medidas del partido de Illescas y continúa por los pueblos del mismo hasta su terminación.

Subastas.

Por el Juzgado de Torrijos se sacan á pública subasta, para pago de deudas y con-

tas, varias fincas rústicas sitas en el término de Val de Santo Domingo, de la propiedad de D. Alfonso Ciruelos. El remate el día 11 de Marzo á las once de la mañana.

Otra el día 15 de Marzo á las once de la mañana, en los Juzgados de Illescas y Talavera, de varias fincas y derecho de retracto de otras en los terminos de Cebolla, Lucillos é Illán, de la propiedad de D. Angel Garcia Figueras para pago de deuda á D. Gregorio Velasco Redondo.

Felicitación.

Se la damos al inteligente Letrado D. Manuel Moreno, por haber tomado posesión del cargo de Substituto de Abogado Fiscal de esta Audiencia.

Vacantes.

Lo están las plazas de Secretario del Juzgado municipal del pueblo de Yuncier y también la de suplente del mismo.

Asimismo lo está la de Secretario del Juzgado de Quintanar de la Orden.

La provisión de ambas habrá de hacerse al terminar el plazo de quince días, ó sea el 2 de Marzo.

Nos alegramos.

Se encuentra completamente restablecida de la afección gástrica que la retuvo en cama durante ocho días, la distinguida señora D.ª Filomena de la Pesa y Cabareda.

Bien venido.

Anoche llegó á nuestra ciudad, donde pasará algunos días acompañado de sus distinguidas señoras é hija, el ilustrado Catedrático de la Universidad de Salamanca y ex Alcalde de aquella capital D. Luis Rodríguez de Miguel.

Sea bien venido, y ya sabe que en Toledo tiene amigos que de veras le estiman.

Ezequias fúnebres.

Esta mañana se han celebrado, en la Parroquia de San Nicolás, muchas Misas rezadas en sufragio de D.ª Anunciación de la Cabareda, esposa que fué de nuestro distinguido amigo D. Juan Ramirez. Es el IX aniversario de la defunción de expresada señora.

En el Convento de Padres Carmelitas de esta ciudad, costeadas por la Excmo. Diputación provincial, se celebrarán el día 25, á las diez y media de la mañana, solemnes honras fúnebres por el que fué nuestro amigo, el Diputado provincial D. Samuel Garcia, de cuya defunción dimos cuenta á nuestros lectores.

Allí acudirán varias corporaciones que han sido invitadas y sus muchos amigos (entre los que creemos contamos) para rogar á Dios por el eterno descanso del finado.

Notas del tiempo.

Días.	Máxima.	Mínima.	Estado.
10	+10	0	Variable.
11	+7	+3	Nublado.
12	+11,5	0	Idem.
13	+9,5	-2	Idem.
14	+5	0	Variable.
15	+11	-1	Claro.
16	+10	-1,5	Idem.

Defunciones.

El jueves fué trasladado á la última morada el cadáver de D. Patricio Pavón, fallecido en el Hospital de la Misericordia, confortado con los auxilios espirituales.

Fué asimismo hecho en el día de ayer el sepelio de la joven Srta. Esperanza Alonso Barajas, fallecida la noche anterior y después de haber recibido los Santos Sacramentos.

Reciban una y otra familia nuestro sentido pésame.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *Estrella*, que vende Angel Barroco en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Colonias, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Enfermos que mejoran.

Afortunadamente se halla bastante aliviado el M. I. Sr. Doctoral de la S. I. P., creyéndose comunmente que está conjurado el ataque cardíaco.

También se encuentra fuera de cui lado el Sr. Director del Banco de España. Felicítalos de todo corazón á estos enfermos.

Misiones.

Ha salido para Calera, donde dará principio esta noche una solemne Misión, el Reverendo Padre Alcalá que tantos frutos espirituales viene recogiendo con sus apostólicas predicaciones. Se le unirá, al fin indicado, el lunes venidero el R. P. Fernández, de esta residencia. Los que conocemos las condiciones de estos dos hijos de San Ignacio, esperamos con razón que la Misión será de mucho provecho espiritual para la Parroquia.

También tenemos noticias de que en breve, tal vez por los Misioneros del Corazón de María, se dará una Misión en Orgaz y otra en el pueblo de Yébenes, aunque todavía no está determinado el día.

ESTA RECONOCIDO POR TODOS

que para disfrutar de buen perfume y disponer de poderoso antiséptico y tener limpios, brillantes y fuertes los cabellos

hay que usar el prodigioso

BULBILÍFERO

(Véndese en líquido y pomada).

que es el único preparado que positivamente cura y evita calvicies y enfermedades del cuero cabelludo. Desengrasa y fortalece el cabello.—Evita las canas y quita la caspa.—Impregnando el cabello antes de rizarlo, le preserva de los malos efectos que el calor de las tenacillas le produce, y es más elegante y duradero el rizado y peinado.—Evita contagios que pueden causar peines, tijeras, maquinillas, navajas ó otro objeto destinado al tratamiento del cabello ó barba.—Es indispensable en salones de peinado, peluquerías y tocadoras.

De venta en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías, y depósito principal en Toledo, la casa de D. José María de los Santos, Plata, 23.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Febrero. Días 19, Parroquia de Santiago Apóstol, y 20 y 21, Convento de Gaitanas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las siete y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Durante el mes de Febrero se expone el Santísimo á las tres de la tarde y se reserva á las cinco.

Iglesia de Santa Maria Magdalena.—Todos los días, á las siete, siete y media, ocho y ocho y media de la mañana, habrá Misas rezadas.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Iglesia de San Román.—Todos los días festivos hay Misa rezada á las nueve.

Los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

Todos los días hay Misas rezadas á las siete y media y á las ocho; los días festivos á las siete y media y á las doce. A las nueve la Misa conventual, y á las diez la de las Doctrinas.

Venta y almoneda.

Procedentes de la Testamentaria del Presbítero D. Angel Chueca y Aznar (q. e. p. d.) se venden varios muebles y dos casas, una en la calle de San Bartolomé, núm. 2 antiguo y 5 moderno, y otra en la cuesta de la Reina, núm. 8 antiguo y 4 moderno.

Razón: Ave Maria, 5.

DISPEPSIA
y enfermedades del estómago é intestinos
se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS
(Stomalex)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones perzozas, eucidad de la lengua, pérdida de apetito, acedías, dolores y ardor de estómago, oímicos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliado á quien le pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 66, y Lucio, 8.

SERVICIO DE CORREOS

ENTRADAS		Horas	
	Horas		
Correo de Algodor (1.ª expedición) con correspondencia procedente de la línea de Extremadura.....	8,45	Peatón de Nambroca.....	18,30
Correo procedente de Madrid.....	10,15	Peatón de Argés y Layos.....	14
Correo de Castillejo (1.ª expedición) con correspondencia procedente de Madrid-Cuenca-Andalucía y Mediterráneo.....	11,45		
Correo de Algodor (2.ª expedición) con correspondencia procedente de Madrid, su extravagante y línea de Ciudad Real.....	15,40		
Correo de Castillejo (2.ª expedición) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su extravagante.....	21,15		
Conducción de Bargas, con correspondencia procedente de la línea del Tajo.....	9		
Conducción de Navahermosa.....	5,30		

SALIDAS		Horas	
	Horas		
Correo de Algodor (1.ª expedición) con correspondencia para Madrid y extravagante.....	6,15		
Correo de Castillejo (1.ª expedición) con correspondencia para Andalucía.....	8		
Correo para Madrid.....	11,45		
Correo para Algodor (2.ª expedición) con correspondencia para Madrid y Ciudad Real.....	13,15		
Correo para Castillejo (2.ª expedición) con correspondencia para Madrid-Cuenca-Andalucía y Mediterráneo.....	15,40		
Conducción de Bargas (línea del Tajo).....	19		
Conducción de Navahermosa.....	23		
Peatón de Nambroca.....	6		
Peatón de Argés y Layos.....	6		

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
VULCO
TRAPENSES
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BANDS

PAQUETES: 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14,75 y 24; 2.ª marca: Chocolate de Familia... 460... 14 y 16; 3.ª marca: Chocolate Económico... 350... 16

PASTILLAS: 1.25, 1.50, 1.75, 2 y 2.50; 1.40, 1.75, 2 y 2.50

PERITAS: 1 y 1.25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de papierina, 2 pesetas, con 64 raciones. Depósitos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación mas próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se envía en cajas de laje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

SE PUBLICA MARTES Y SABADOS

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Un año, 5,00 pesetas.—Número suelto, 0,10 ídem.

ANUNCIOS A PRECIOS ECONÓMICOS

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser libres de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia o entre sus relaciones, no dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y el V. se presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede V. pagar, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres 492.

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Hita, núm. 23.—En Calzada de Oropesa, Farmacia de D. Juan Fernández.—Talavera de la Reina, Farm.ª de D. Pablo Congregado, Mediterra, 9.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones a precios reducidos.

Imprenta de la Viuda e Hijos de J. Peláez
Comerejo, 55, y Luján, 8
TOLEDO

ESTATUARIA RELIGIOSA
CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir e indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse a plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

SEBASTIÁN DIAZ-MARTA
COMERCIO, 10.—TOLEDO

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles

de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.
COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.
TOLEDO

OPOSICIONES
a 30 plazas de 1.800 pesetas del Ayuntamiento de Madrid.

No se necesita título alguno.
Edad mínima, 17 años; máxima, 40.

Se facilitan contestaciones al nuevo programa.
Clases tarde y noche.

ACADEMIA MODELO
Cañizares, 2, 4, y 6, MADRID

Nueva Confitería, Pastelería y Repostería
de
Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Cañes—7
TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.
Bisnites, pasteles con toda clase de cremas.
Mermeladas, mallowpines, fincas en Toledo.

DOMINGO MARTÍN
Caldarero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocinas.

TOLEDO
CALLE ÚRSULA, 18, Y SANTA ISABEL, 17
Teléfono 185.

B. Cortecero

DORADO A MATE Y BRUNIDO

Se doran Alfares, Carrozas, etc.—

Plaza de la Magdalena, núm. 11,
Toledo.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, madera, mármol o bronce para retablos, pasteles, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Red. Telefónicas de Toledo.

Administración:
Elegir, una vez que las tarjetas ya están hechas en todos los casos de la vida en sus distintas circunstancias, recibiendo cada tarjeta un pago no puede de villosa las estadísticas que esta Red Telefónica proporciona a sus clientes. Este es un momento muy importante. Sin previo depósito de cantidad, abra el pago de instalación y por otro momento en los días, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso puede ser usado por los señores de buena familia, el no hay al momento de comprar buen gusto y cultura con el aparato de la Red Telefónica para que resulte en un momento de satisfacción.

CAFÉ SUIZO

EDUARDO MENORCA

plaza de San Francisco, número 10
Teléfono 104